



Réunion de la CNTSC du 17 Janvier 2026 à Paris

En présence et en visioconférence

Ordre du jour

1. Sélection aux Championnats de France
2. Organisation des Championnats de France 2027 - Appel à candidature
3. Open international Annecy
4. Tir international (découverte dans les clubs)
5. La fin de l'assurance piscine Saison 2027
6. Stage de détection jeune AURA et CIBPL
7. Natur'Athlon à Beaumont sur Oise
8. TSC Handi
9. Point de Michel Renard (trophée des juges)
10. Challenge de Précision
11. Proposition de modification du Super-Biathlon

Présents

- Christophe Martinel (Président, Président Région Normandie)
- Jean Gilles Yver (1^{er} Vice-Président, chargé de mission à la trésorerie)
- Michel Renard (Président Région Haut-de-France, Président du collège de juges)
- Jean-Claude Buricand (Président Région Occitanie, référent Handi)
- Stéphane Estier (Président Région CIBPL, référent formation)
- Christophe Mathé (Président Région Centre)
- Rocco di Mischio (Président Région Grand Est)
- Yves Maliet (Chargé de mission – Informatique, Secrétaire de séance)
- Emmanuel Corréa (Invité)
- Jean Ladin (Invité)

Présents en Visioconférence

- Joëlle Le Moël (Présidente Région Île-de-France)
- Michel Dehaene (Président Région Nouvelle Aquitaine)
- François Chauvel (Invité)

Excusés

- Ghislain Secret (2^{eme} Vice-Présidente)
- Michel Toula (Région Martinique Guyane)
- Philippe Defieux (Chargé de mission au secrétariat)
- Arnaud Massové (Région Réunion)

Ouverture de la réunion 10h40.

1. Sélections aux Championnats de France 2026

Il est prématué de sélectionner des compétiteurs à la date de la réunion vue le processus de sélection :

- Nous sommes à peine à mi saison sportive
- En fin de saison, une pré-liste est établie sur le *Classement aux Championnats de France* disponible sur la plateforme en ligne de compétition.
- Cette liste est affinée selon les désistements.
- Le nombre de séries est ajusté selon la densité de compétiteurs disponibles dans chaque catégorie d'âge et de sexe.

Des compétiteurs étrangers seront présents également à cet événement.

Ont déjà répondu positivement des compétiteurs :

- Belges
- Portugais
- Tunisiens
- Mongoles

Une estimation des minimas est donnée pour les catégories les plus représentées

- Master Hommes : 13000 à 13150 points au combiné
- Master Femmes : environ 12000 points au combiné
- Jeunes : environ 12000 points au combiné

Jean-Claude Buricand souhaite venir en tant que JF2 et être accompagné d'un JF2 Stagiaire afin de compléter sa formation. Pas d'objection, les frais de déplacements du stagiaire ne sont pas à la charge de la commission nationale.

Dans un souci de maîtrise des coûts, les présidents de régions sont invités à inciter les juges se déplaçant en voiture pour arbitrer à covoiturer y compris avec des compétiteurs. Le défraiement est effectué au prorata de la présence de juge dans un même véhicule.

2. Organisation des Championnats de France 2027 - Appel à candidature

La région Grand Est est candidate, elle est en cours de prospection auprès des clubs pratiquants en priorité. La difficulté réside dans la mise à disposition de piscine comportant un minimum de 6 lignes d'eau.

Un élargissement de la prospection et une sollicitation des ressources au niveau du comité régional Grand Est sont prévus.

La région Centre propose également d'étudier la faisabilité des Championnats de France dans sa zone géographique.

3. Open international Annecy

Les équipes de relais doivent être composées de 3 compétiteurs. Il n'y aura pas d'ajustement pour les équipes de 2.

Cette compétition sera inscrite au calendrier CMAS.

Le comité d'organisation est constitué au niveau de la région. Le budget a été transmis par le président de la Région Aura : 3000€ accordé par le CDN, 2500€ par la région Aura, participation du Codep en attente de décision.

A quoi s'ajoutent les frais d'engagement des compétiteurs.

Christophe Martinel, président de la commission nationale, apporte son aide sur la communication de l'événement auprès des fédérations étrangères.

Des contacts sont déjà pris avec :

- Les Etats Unis du Mexique.
- Les Emirats Arabes Unis (Dubaï)
- La Belgique
- L'Algérie
- La Tunisie

Christophe Martinel, Membre de la commission CMAS, en profite pour faire le point sur les projets d'évolution et d'harmonisation du règlement international Tir sur cible subaquatique CMAS.

Il nous transmet le souhait émis par le directeur de la commission CMAS d'avoir des tireurs Français présents sur les événements Open à venir, organisé en Italie en règlement percutant. Cette ouverture au percutant serait propice à voir plus de compétiteurs habitués au percutant sur des compétition ou épreuves en règlement perforant.

4. Tir international (découverte dans les clubs)

Accueil compétiteurs étrangers

La commission nationale précise qu'une compétition open organisée par un club peut accueillir des compétiteurs ou clubs étrangers mais ne peut pas communiquer sur l'accueil de Nations ou Fédérations étrangères, et ne peuvent pas figurer au calendrier CMAS

Question de Jean-Claude Buricand : dans quelle mesure le règlement des compétitions française peut-il se rapprocher de celui du règlement CMAS.

Le règlement français est déjà très proche du règlement international dans le déroulement des épreuves, avec une harmonisation des dénominations des épreuves, la constitution des cibles, une harmonisation des distances de tir.

Le règlement CMAS est encore en évolution, et la France y contribue pour une part non négligeable. La densité par fédération de tireurs présents sur les événements internationaux est encore très inégale.

Il est donc prématuré de parler de rapprochement des deux règlements.

5. La fin de l'assurance piscine Saison 2026/2027

La commission nationale rappelle la décision du CDN de retirer l'obligation d'assurance individuelle accident pour les compétiteurs mais que cette souscription est fortement conseillée.

La commission nationale souligne que l'obtention d'un brevet de secourisme sera un prérequis à la validation des brevets de juges fédéraux.

6. Stages de détection jeunes

2 stages sont programmés en parallèle dans les régions CIBPL et AURA.

Ils auront lieu sur un Week-End les 31 mai et 1^{er} Juin.

Ils sont ouverts à tous les jeunes compétiteurs expérimentés ou débutants de France de 12 à 17 ans.

Il a pour objectif de transmettre l'expérience des compétiteurs aguerris.

Il comportera entre autres une mini compétition et des activités périphériques.

Il n'y aura pas de prise en charge du transport pas la commission nationale mais celle-ci fera son possible pour maintenir les frais d'inscription à un tarif modique.

Rappel sur l'origine de ce stage : maintenir un niveau compétitif élevé chez les jeunes en l'absence d'un stage Elite nationale.

7. Natur'athlon

Patrick Lamerat, Président du comité Île-de-France, est d'accord pour acquérir les structures nécessaires et le maintenir sur la base fédérale de Beaumont sur Oise.

La date d'un natur'athlon à Beaumont sur Oise reste à déterminer.

8. Tir sur cible subaquatique Handi

Jean-Claude Buricand, Référent Handi pour la commission nationale nous rappelle que les cursus de formations Handi pour le Tir ont été validés :

- Validation du cursus de pratiquant TSC PESH
- Validation du cursus de formation TSC AH EH MFEH

Ces niveaux de formation sont accessibles en ligne depuis le site handisub.ffessm.fr.

Ils sont aussi accessibles via un lien depuis le site de la commission nationale.

Une formation de Formateur de moniteurs TSC EH comportant 5 stages est également prévue.

Jean-Claude est actuellement en formation de cadre en plongée technique en prévision d'un nouveau manuel de pratiquant de tir en scaphandrier afin de s'adapter à un plus large panel de handicaps.

Des démonstrations de format compétitif handi auront lieu prochainement afin de réintroduire au fine la compétition handi au règlement.

Un travail est également mené avec un médecin de Rodez afin d'évaluer la possibilité d'un encadrement du public schizophrène en toute sécurité.

9. Trophée des Juges

Lors des 40 ans de l'Association Française du Corps Arbitral Multisport (AFCAM), 2 juges du Tir sur cible subaquatique ont été récompensés : Paul Coignac et Sylvie Le Men.

Sylvie Le Men est arbitre 2^{ème} degré depuis longtemps, mais Paul Coignac bien qu'il se soit investi dans l'automatisation du pigeage des cibles, n'a pas de brevet d'arbitre.

Également, la commission nationale rappelle les nominations de Joëlle le Moël et Michel Renard comme membres du Bureau des Juges-Arbitres et Entraineurs (BJAE).

Michel s'étonne toutefois de n'avoir eu aucun contact avec le bureau depuis mars 2025

10. Challenge de Précision

Suite au retour d'expérience du premier test à Lorient, une nouvelle version du règlement du Challenge de précision est proposée. Quelques corrections sont apportées :

- Il ramène la ligne de départ à 7mètres, pour le relais
- Précise la procédure de fin d'épreuve individuelle
- Simplification du relais. Le choix de composer des équipes de 3 plutôt que 4 permet de réunir plus facilement des équipes de club.

Rappel : ce challenge a pour but de proposer un format compétitif plus accessible aux tireurs ayant des difficultés à réaliser des parcours subaquatiques en apnée. Cela permet une meilleure inclusion des tireurs s'excluant eux-mêmes des compétitions face à un engagement physique hors de leur portée.

Des challenges régionaux comme celui de Lorient sont prévus.

Le prochain aura lieu à Annecy le 8 février 2026.

Les challenges régionaux ne sont pas sélectifs pour le challenge national.

Le 19 avril aura lieu un Challenge national Open à Tours : pour cette première édition, il se sera donc ouvert à tous.

Il n'y a pas encore de classement dans la plateforme en ligne gérant la compétition de Tir sur cible subaquatique tant que le règlement n'est pas entériné par le CDN.

11. Proposition de modification du Super-Biathlon

La commission nationale laisse la parole à François Chauvel (Instructeur national).

François souhaite un temps de parole afin de lui permettre de recueillir les réactions des présidents de région sur le projet.

La commission nationale rappelle de tels projets doit passer préalablement par une étude du collège des Instructeurs nationaux avant d'être approuvés par la commission nationale puis validés en CDN.

Une réunion du Collège des Instructeurs nationaux est prévue le 23 février 2026.

12. Questions Diverses

Point sur l'arbitrage concernant les dépassements de fenêtre de tir

Jean-Gilles Yver ne souhaite pas imposer à un juge l'observation de caméras pendant toute la durée des Championnats de France.

La commission nationale nous rappelle que cette option des caméras a un cout en termes de :

- Acquisition de matériel
- Temps de mise en place
- Déplacement de juge supplémentaire

Les juges de ligne sont habilités à constater des dépassements et à rappeler à l'ordre voire appliquer des pénalités en cas de dépassement constatés.

Jean-Claude Burricand propose reconSIDérer la question de l'utilisation de caméras.

Il proposera à la commission nationale un dossier comportant les spécifications du matériel (type, précision, nombre de caméras, mise en place, avec ou sans enregistrement, organisation de l'arbitrage tenant compte des caméras, procédure d'application des pénalités).

Jean-Gilles Yver rappelle la nécessité d'avoir des juges vigilants sur le contrôle des arbalètes en particulier sur le constat de toutes modifications artisanales contraires au règlement des compétitions.

Information sur la réunion des commissions nationales

Christophe Martinel informe que trois groupes de travail ont été constitués, orientés vers la pratique des jeunes :

- UNSS
- Mission Jeunes
- Ecole de l'eau

Modification du règlement des compétitions

Michel Renard propose une réécriture du rôle du préposé à la distribution des cibles, en particulier son rôle d'aidant en cas d'incident technique sur l'insertion et le retrait des cibles

La commission valide.

Accessibilité des mémoires des candidats au MEF2

Dans une volonté donner à ces mémoires la possibilité d'être consultés et mis en œuvre, une section dans le portail en ligne de la commission nationale sera créée.

Les mémoires devront toutefois être formatés avec la charte graphique fédérale avant d'être diffusés.

Information sur l'évolution des moyens informatique de la commission

Une première version du carnet de juge dématérialisé est accessible sur la plateforme de compétition. Il est consultable dans la section juge.

Mise à l'honneur des bénévoles de la commission

Christophe Martinel souhaite relancer sur le site de la commission, la diffusion d'articles mettant à l'honneur celles et ceux qui ont œuvré pour le développement de la discipline.

Clôture de la réunion à 17h30